
LE MOT DU MAIRE 

Chères Toufflersoises, chers Toufflersois, 

J’espère que chacune et chacun d’entre vous aura passé de belles 

vacances et je vous souhaite une bonne rentrée dans vos activités 

professionnelles, scolaires, associatives, sportives, culturelles, vos 

occupations familiales et vos passions. 

Notre équipe municipale reprend sa mission et son engagement de 

vous informer chaque mois à travers le bulletin municipal. Je 

remercie Monsieur Jérôme LARZUL, adjoint au Maire et les membres du groupe de travail de 

rédaction du bulletin municipal pour leur travail assidu et régulier à vous informer sur la vie de 

notre commune. 

Vous remarquerez dans ce bulletin une nouvelle en-tête d’agrément, faisant apparaître de 

manière dessinée la Mairie et l’Eglise, des monuments traditionnels de notre patrimoine 

communal. Merci à Palmyre SZABO, sa réalisatrice 

Dans le cadre du devoir de mémoire sur notre histoire de France, j’invite tous les habitants et 

tous les enfants à être présent le dimanche 1er septembre prochain à 10h00 sur le parvis de 

l’église et du restaurant scolaire pour fêter la libération de notre commune du 3 septembre 

1944. Après la cérémonie du souvenir au monument aux morts de notre cimetière communal, 

nous défilerons avec soldats, véhicules militaires et porte-drapeaux des associations 

patriotiques jusqu’au parvis de l’église. Nous vous espérons très nombreux sur place pour 

accueillir ce défilé militaire. Nous célébrerons tous ensemble en bleu, blanc, rouge la fête de 

la libération, en partageant un apéritif citoyen, diverses animations et distributions originales en 

reconstitution de la libération des villes de France après le débarquement allié du 6 juin 1944.  

Je vous remercie par avance de votre présence et de votre participation. 

Très cordialement  

Alain GONCE 

Maire de TOUFFLERS 

SEPTEMBRE 

2024 

30 août :  

Marché artisanal nocturne 

1er septembre :  

Commémoration des 80 ans de la 

libération de Toufflers 

6 septembre :  

Sortie pour les aînés 

7 septembre :  

Festi Junior 

15 septembre :  

Journée du patrimoine 

18 septembre :  

Réunion publique police/sécurité 

21 septembre :  

 Repair café 

 Allumoirs 

6 octobre :  

Banquet des aînés 

 

Restez informés 

Mairie de Toufflers 



Lettre ouverte en faveur du sport à Toufflers 

Je profite de cette tribune pour participer, de façon neutre et 

indépendante, au débat concernant le projet de construction d’un 

nouveau complexe sportif à Toufflers. 

Les bienfaits du sport ne sont plus à prouver, le sport est un enjeu 

de santé public. Il suffit de lire les recommandations de l’OMS pour 

s’en convaincre: lutte contre la sédentarité et l’obésité, prévention 

des maladies cardiovasculaires etc… Cet enjeu touche tous les 

publics, les enfants à l’école ou dans le cadre associatif, les adultes 

dans le cadre de la compétition ou du loisirs et enfin les retraités 

afin d’entretenir leur mobilité et leur capital santé. D’ailleurs, la 

sécurité sociale, au titre de la prévention, essaye de développer le 

« sport sur ordonnance ». 

Le sport est également un « ciment social », en effet la pratique 

physique permet des rencontres, de créer du lien social, de la 

convivialité dans la commune et d’améliorer la qualité de vie des 

habitants. Il est l’objet du plus grand nombre d’associations. Le 

sport développe également le goût de l’effort et la solidarité. 

Oui, effectivement construire des installations sportives coûte, mais 

c’est à mon sens une bonne utilisation de l’argent public. Ce n’est 

pas une dépense mais un investissement pour l’avenir de notre 

commune et de ses habitants ! Une commune comme la nôtre doit 

se doter d’infrastructure sportive de qualité, de proximité et 

moderne. Moderne car moins énergivore: les constructions 

sportives récentes sont quasi autonomes (récupération des eaux 

de pluie, production d’électricité solaire, isolation maxi…), alors 

pourquoi vouloir conserver des installations qui sont devenues 

obsolètes et un vrai gouffre financier en entretien. Pour avoir 

participé à ce type de projet tant au niveau professionnel 

qu’associatif, je peux affirmer que ces projets peuvent être 

subventionnables à 80 % (Département, Région, Europe, CAF, 

Fédération sportive etc…). De ce fait, l’argument de crier aux 

dépenses pharaoniques et de jouer sur les peurs de la dette 

publique n’est plus justifié. Notre société est déjà assez anxiogène, 

n’en rajoutons pas inutilement ! 

Une dépense de cette ampleur doit être planifiée, budgétisée et 

subventionnée, charge à nos élus de sonner aux bonnes portes 

pour obtenir des aides que d’autres prendront si nous ne faisons 

pas preuve d’initiative et d’ambition. 

Enfin, je dirais que se doter d’infrastructures sportives, c’est aussi 

respecter les bénévoles qui œuvrent au quotidien pour animer leur 

association en leur donnant de bonnes conditions de travail et 

d’accueil. 

Jean Marie Carlier 

Retraité de l’Education Nationale: Professeur d’EPS - Directeur du 

service des sports de l’Université de Lille 

Vice Président de la Ligue Hauts de France de Judo. 

En mars dernier, nous vous informions de la rénovation de la salle de tennis et la création d’un city stade. Après des mois d’analyse de la 

salle, le bureau d’étude et l’architecte ont terminé le cahier des charges. La commission d’appel d’offres va se réunir pour choisir les 

entreprises. 

Les analyses montrent dans la salle de tennis une grande déperdition de température à cause du manque d’isolation, un problème 

d’étanchéité des murs, une non-conformité à l’accès aux personnes à mobilité réduite,...  

Les travaux de rénovation de la salle de tennis 

concerneront donc la mise aux normes 

handicap des sanitaires, douches et toilettes, la 

remise à neuf des sols des courts sportifs, le 

remplacement des éclairages par des lumières 

LED, le changement complet du système de 

chauffage, la réfection et l’abaissement de la 

toiture du club house afin de réguler les 

déperditions de chaleur et les fuites, la création 

d’un sas d’entrée et la réfection de l’isolation.  

Ces travaux interviendront après le tournoi de tennis prévu jusque début novembre. Le groupe de travail a donné la consigne pour que 

un court de tennis soit toujours utilisable lors des travaux pour ne pas pénaliser l’association. 

A propos de la création du city stade, tant attendu par les jeunes depuis plus de 10 ans, les préfabriqués existants ont été vidés et vont 

pouvoir être détruits. Cet espace de jeu sera un réel investissement pour tous avec un accès par le complexe sportif, par la place des 

écoles et depuis la cour de l’école Prévert. Les enfants pourront en profiter aux récréations ou 

lors des 30 minutes de sport quotidien. 

Les enfants pourront profiter d’un grand espace vert qui sera également créé. Le city sera 

composé d’un grand terrain multi sports avec des paniers de baskets et des buts. Un panier de 

basket supplémentaire sera installé en dehors de l’espace fermé pour encore plus d’espaces 

de jeu. 

Concernant la création de la nouvelle salle de sport, le cahier des charges est en cours de 

réalisation en collaboration des associations sportives pour en faire un très beau projet. Les 

appels d’offres devraient pouvoir commencer début 2025. Nous vous tiendrons informés dans 

les prochains bulletins.  

Merci à tous les Toufflersois qui ont manifesté leur soutien  

à ce projet municipal pour la modernisation du complexe sportif. 



Vous avez besoin d’une aide 

administrative, ou de faire une démarche 

par informatique ?  

Le bureau des services de Toufflers peut 

vous aider. Prenez rendez-vous au 

03.20.75.27.71 

5 septembre 
Permanence de l’assistante sociale  

de 14h00 à 16h00 en Mairie 

BIBLIOTHÈQUE 

Dès 2014, la municipalité a tenu à ce que l’accès à la bibliothèque soit plus facile, en 

aménageant les locaux et créer un nouvel espace convivial et accueillant, soit gratuite car 

l’accès à la lecture est primordial et soit un lieu d’accueil avec des expositions, des 

conférences, … 

Début 2024, la municipalité a décidé de s’associer aux communes de Hem, Lys-Lez-Lannoy et Lannoy pour 

créer un réseau qui permettra en 2025 à chacun d’avoir accès à la bibliothèque numérique de la MEL, de 

pouvoir aller dans les bibliothèques voisines, d’emprunter des livres dans ces bibliothèques et également 

de réserver un livre sans se déplacer. Ce réseau va permettre à chacun d’avoir accès à un nombre de livres, revues, périodiques, bandes 

dessinées, romans, … très important. Nous reviendrons sur le réseau quand il sera actif pour vous en dire plus. 

La gratuité défendu par vos élus restera avec la création de ce réseau.  

Pour plus de simplicité, les inscriptions ou réinscriptions se feront directement à la bibliothèque. Si vous êtes inscrit sur 

MyPeriSchool pour les enfants, aucun document n’est nécessaire, la réinscription se fait auprès d’un bénévole de la bibliothèque. Si vous 

n’êtes pas inscrit sur MyPeriSchool, munissez-vous d’une facture d’électricité ou de gaz de moins de 6 mois ainsi que du livret de famille 

si vous avez des enfants et présentez ces documents directement à la bibliothèque. Les inscriptions peuvent se faire à tout moment pour 

une durée d’un an. Le nombre de livres empruntés à l’année ne sera plus limité pour permettre aux grands lecteurs d’emprunter autant 

de livres qu’ils le désirent. 

Inscription gratuite et lecture illimitée pour tous les Toufflersois dès aujourd’hui ! 

Jérôme LARZUL 

Adjoint à la bibliothèque 

 

POUR LES ENFANTS 

Le 29 juin dernier la municipalité 

organisait dans le parc de la mairie la 

distribution de livres offerts aux enfants 

de Toufflers. Accompagnés de leurs 

parents, les enfants sont venus en 

nombre choisir un livre suivant leur 

sensibilité.  

Belle matinée en présence des élus 

marquant la fin de l'année scolaire et 

donnant le goût de la lecture aux enfants. 

CENTRE DE LOISIRS 

Les inscriptions pour le centre d'automne 

seront accessibles du 6 au 21 septembre à 

midi.  



RÉUNION PUBLIQUE 

POLICE /POPULATION 

Une réunion publique police/population 

se déroulera le mercredi 18 septembre 

prochain à 19h00 au restaurant scolaire 

(entrée par la rue de l’Eglise) en présence 

de Monsieur HAROUNE Commissaire 

Général de la Police Nationale de Roubaix.  

Monsieur le Commissaire Général souhaite 

initier un échange entre la Police 

Nationale et les habitants sur la sécurité et 

la réalité des faits d’insécurité à 

Toufflers.    

SORTIE 

Le vendredi 6 septembre, les aînés 

auront l’occasion de se rendre au musée 

de la mine de Lewarde suivi d’un repas 

typique du Nord. 

Rendez-vous à 8h00 devant la Mairie. 

CLUB 

Le club des aînés reprendra ses activités le 

lundi 2 septembre à 14h00 au restaurant 

scolaire (entrée rue de l’église). Pétronille 

MANES sera ravie de vous y retrouver. 

ANNÉE OLYMPIQUE À TOUFFLERS 

Monsieur Philippe GUILLUY, vous êtes le Président du Club des Randonneurs 

de Toufflers (CRT), pourriez-vous vous présenter à nos lecteurs et nous dire 

qu’est ce qui vous a poussé à assumer cette responsabilité ? 

Natif de TOUFFLERS (1964), j'ai pratiqué mon premier sport, le cyclotourisme, à 

l'âge de 14 ans au CRT qui n'était que cyclo à l'époque. À 17 ans, je suis parti au 

VÉLO CLUB de ROUBAIX (VCR) pour m'essayer à la course cycliste sur route, au côté 

du champion Alain BONDUE et là j’ai vite compris que ce n’était pas fait pour moi.  

Je me suis alors inscrit dans la section cyclotourisme de ce club, par goût du 

voyage, de l'effort, de la découverte et de l'ambiance familiale que développait 

Serge GOSSART, le Président de l'époque. Après 13 années à la direction de cette 

section dont 10 de présidence, mon épouse Christine et moi avons tout arrêté pour 

nous orienter vers une autre activité. Au bout de deux ans et demi, le vélo m’a 

rattrapé et avec femme et mes 2 filles nous avons réintégré le CRT bien sûr.  

Début 2010, après m’être opposé à Bernard VEREIN qui voulait, par manque 

d'effectifs, dissoudre l’association du Club des Randonneurs de Toufflers, j'ai repris 

la présidence du club; nous n’étions alors que 8 adhérents. Comme nous étions en 

période hivernale, j'ai remis à l'ordre du jour la randonnée pédestre et quelques 

jours plus tard, nous organisions notre première Marche de la St Valentin ! 

Comment se porte votre club aujourd’hui ?  

En dépit des hauts et des bas depuis la Covid ainsi que les aléas 

climatiques qui influencent nos activités, notre club se porte 

bien. Certes, nos effectifs ont vieilli, mais tous les inscrits 

participent. Nous sommes une quarantaine de membres, dont 

45 % de Toufflersois. Les randonneuses représentent 60 % de 

nos effectifs. L’âge moyen est de 51 ans et paradoxalement, les 

plus âgés sont les plus sportifs et aussi les plus assidus ! En plus 

de nos deux sorties pédestres en week-end et en milieu de 

semaine, nous organisons chaque année deux ou trois randonnées ouvertes aux 

autres clubs et nous participons à toutes celles auxquelles nous sommes invités 

notamment en Belgique. Nous organisons un Week End de deux nuits dans un gîte 

auquel chacun participe. Pour resserrer les liens au sein du groupe et garder son 

esprit familial nous programmons une journée à la mer et un repas en club où les 

familles sont invitées. 

Quelle relation entretient votre Club avec la 

Municipalité et les autres associations de la ville ? 

Je dirai qu’à nos débuts en 2010, nos relations avec 

l'ancienne municipalité étaient difficiles. Depuis 2014, elles 

se sont grandement améliorées et même s'il y a eu un petit 

différent en ce début d'année, il a été vite corrigé, et c'est 

tant mieux ! 

Nos demandes sont bien satisfaites tant au niveau matériels que salles. Le 

personnel municipal que je remercie suit bien nos souhaits. Je dirai que quand la 

force des uns est de corriger, la force des autres est de critiquer sans tout savoir, et 

c'est bien dommage. Nous entretenons de bonnes relations avec les clubs de la ville 

même si nous nous fréquentons trop peu, sans doute du fait que nous n'avons pas 

le même public. 

Quels sont vos objectifs et ambitions ? 

À mon âge, mon objectif est de passer le flambeau. A chaque Assemblée Générale 

annuelle, je réitère ma proposition mais il est très difficile de trouver un candidat. 

J'ai aussi l’ambition de créer un "nouveau club", plus touristique, destiné 

principalement aux personnes qui ont le temps, à celles et ceux qui veulent 

découvrir, respirer, et prendre uniquement les choses du bon côté sans pour autant 

oublier le côté sportif !  

En cette année olympique qu’avez-vous envie de dire à ceux qui vont vous 

lire ? 

Comme beaucoup d’adeptes de ce sport, je ne désespère pas de voir un jour la 

randonnée pédestre s’ajouter aux 47 disciplines actuelles des jeux olympiques. Les 

JO Paris 2024, doivent être l’occasion d’attirer plus de pratiquants non seulement 

pour les sports d’équipes mais surtout les sports individuels et c’est là le rôle des 

médias et aussi des établissements scolaires. De 7 à 97 ans, faites du sport, quel 

qu’il soit. Adhérez dans un club, il y a plein de bonnes raisons pour franchir ce pas 

mais beaucoup les ignorent, hélas ! 

NAISSANCES 

Jade DESCHOEMAKER, le 24 juin ; Simào 

OLIVEIRA, le 11 juillet ; Max RIDOU, le 17 

juillet 

 DÉCÈS 

Monsieur CIMETIERE Albert, 86 ans ; 

Monsieur STOOP Jean-Claude, 78 ans ; 

Madame TIEBERGHIEN née BOURQUIN 

Andrée, 100 ans ; Madame THERY née 

AVOIRTE Nadine, 77 ans 



TOUFFLERS A RENDEZ-VOUS AVEC L’HISTOIRE 

Le dimanche 1er septembre, Toufflers fêtera les 80 ans de sa libération avec une 

cérémonie et un défilé d’engins militaires entre le cimetière et l’église. De nombreuses 

surprises vous y attendent. 

Nous avons voulu rencontrer des Toufflersois qui ont vécu la libération de Toufflers et 

conserver un peu de leurs souvenirs. 

Mme DELDIQUE Annie et M DELDIQUE Bernard, tous 

deux adolescents en 1944, vivaient respectivement 

Rue des Déportés et rue des Champs et n’ont pas les 

mêmes souvenirs de la libération. 

« Les garçons aimaient aller voir les chars passer dans 

la grande rue mais nous les filles on ne pouvait pas 

sortir sans les parents... On avait peur que les 

Allemands reviennent... La nuit on entendait les avions 

passer au dessus des maisons » 

« Les parents avaient entendu à la radio la libération en Normandie en juin 44, on a vu 

des centaines de chars passer pour repartir en Allemagne... Des chars s’étaient arrêtés 

à la Douane, certainement pour attendre du gasoil et nous les garçons nous allions les 

voir... Quand les américains passaient, ils nous donnaient des chewing-gum » 

 

Mme DELDIQUE Agnès avait 12 ans en 1944. Elle vivait chez ses 

parents rue Henri Pouchain avec ses 6 frères et sa sœur. 

A la libération de Toufflers, elle a surtout eu peur car son frère s’était fait tiré dessus. « Les Allemands partaient de la 

France avec la rage, il fallait faire attention à nous … C’est à l’école que nous avons appris la libération de la France en 

juin, on était rentré de l’école en criant « La France est libérée », nous étions contents… mais ça n’a pas changé notre 

vie quotidienne car il fallait toujours des tickets de rationnement… Quand les chars sont passés dans la rue, il fallait 

faire attention que ce soit bien des Anglais car un régiment Allemand avait traîné à partir et s’est fait arrêté par les 

Anglais » 

Merci à ces 3 Toufflersois de nous avoir reçu pour raconter leurs souvenirs. 

Rendez-vous le dimanche 1er septembre à 10h00 rue de l’Eglise pour fêter les 80 ans de la libération de Toufflers. 

ASSOCIATION 

Une nouvelle association est née à Toufflers : « Cœur de 

Terre ». Les missions qu’elle souhaite mettre en œuvre : 

- Nettoyer notre Terre en organisant des actions de 

ramassages de déchets avec les Toufflersois volontaires 

mais également en lien avec les communes voisines. 

- Apprendre à chacun le respect de la Terre ainsi que celui 

de toutes les consciences qu’elle accueille (minérales, 

végétales, animales, humaines, etc...). 

Pour cela les bénévoles envisagent des partenariats pour la 

mise en place d’actions de sensibilisation ou d’éducation en 

milieu scolaire, des initiations au potager, des ateliers de 

préventions (construction de boites à mégots, de nichoirs) 

Pour les joindre : coeurdt@gmail.com 

Pierre HASBROUCQ : 06 15 38 44 10, Valérie POPPE : 06 26 86 44 92.  

N’hésitez pas à participer à l’assemblée générale le vendredi 27 septembre à 

19h00 à la Chênaie : planification des actions, mise en place de partenariats, 

présentation des membres de l’association, ... 

L’agence postale sera fermée du 10 au 28 septembre.  

Vous pouvez récupérer vos courriers et colis à l’agence postale de Lys lez Lannoy 6 rue Hespel. 

Toutes les 

informations sur 

l’application 



TOUFFLERS AVENIR 

Chers Toufflersoises et Toufflersois, 

Nous espérons que vous avez passé un bel été, reposant et 

ressourçant ! Nous sommes très heureux à l’idée de vous retrouver 

à l’occasion de nos permanences au café du village, Le Gallia : 

Le samedi 14 septembre 2024 entre 11h et 12h 

Le samedi 12 octobre 2024 entre 11h et 12h 

Le samedi 16 novembre 2024 entre 11h et 12h 

 

Toufflers Avenir tiendra sa prochaine Assemblée Générale le jeudi 

12 Septembre à 19h. Si vous n’êtes pas adhérent mais souhaitez 

mieux nous connaitre, faites-nous signe ! On vous donnera alors 

toutes les informations. Il n’a jamais été si pressant de s’intéresser 

à la vie et à l’avenir du village que nous aimons tant.  

A très bientôt, 

Mail : toufflersavenir@gmail.com / Téléphone : 0766083570 

Facebook « Toufflers Avenir » 

Pour l’équipe Toufflers Avenir 

ENSEMBLE POUR AGIR 

Il nous appartient à tous de faire, du quatre-vingtième 

anniversaire de la libération de notre commune du joug nazi, une 

référence pour que le travail de mémoire se perpétue et s’éternise 

auprès de la population et dans nos établissements scolaires. 

Nous le devons aux morts pour la patrie, aux déportés, aux soldats 

anglais inhumés à Toufflers, au douanier Martinache  et à tous 

ceux qui se sont sacrifiés pour que nous puissions recouvrir notre 

Liberté. 

Aujourd’hui plus que jamais, il est de notre devoir d’agir pour que 

cette douloureuse page de notre histoire soit porteuse d’un 

message de paix, de tolérance et de fraternité entre les Hommes. 

Cette page sombre de l’humanité peut être, certes, tournée mais 

jamais déchirée, souillée ou oubliée. Il ne suffit pas de dire « plus 

jamais ça » mais le traduire dans des actes sans cesse renouvelés 

et consolidés. La guerre qui ravage le cœur de l’Europe depuis 

deux années ne peut que raviver cette crainte de revivre des 

moments plus difficiles voir plus monstrueux que ceux de la 

seconde guerre mondiale. Soyons vigilants ! 

Ne gardez pas les idées pour vous, venez les partager avec nous ! 

RESTEZ EN CONTACT 

L’application « Ma Ville connectée » a 

été mise en place pour notre commune. 

Nous vous invitons à l’installer sur vos 

téléphones. 

Elle vous servira à être informé de 

l’actualité, trouver des informations sur 

les démarches administratives, les 

associations et les commerces de 

Toufflers mais également à faire des 

signalements directement par votre 

téléphone par exemple des éclairages ne 

fonctionnant pas, des défauts sur la 

chaussée… 

Très pratique pour vivre le quotidien 

de Toufflers, j’installe l’application 

« Ma Ville connectée ». 

AIDE AU PERMIS DE CONDUIRE 

La municipalité propose aux jeunes Toufflersois une aide 

pour financer le passage du permis de conduire en 

contre partie d’heures à réaliser. Le dossier est à retirer 

auprès de l’accueil de la Mairie. Dernier délai pour le dépôt 

le 2 octobre. 

DÉCHETS TRI MOBILE 

Vous pourrez apporter vos encombrants sur 

présentation du «Pass’ déchetterie» les 22 

septembre de 9h30 à 12h30, au parking rue 

de Lys à l’angle du chemin de la Citadelle. 

NOUVEAU QUARTIER 

Un nouveau quartier constitué de 13 maisons et 56 

appartements commence à être habité par de 

nouveaux Toufflersois à qui nous souhaitons la 

bienvenue dans notre commune. 

Les maisons ont été livrées en juin et les 

appartements seront attribués en septembre pour 

être habitables en décembre. La rue dénommée 

« Rue du Douanier MARTINACHE » sera inaugurée 

le dimanche 15 septembre à l’occasion de la 

journée du Patrimoine. 

De 10h00 à 16h00 


